# Крутовский Всеволод Михайлович

(1864 – 1945, Красноярск)

# Труды

[О выставке картин С. М. Прохорова] / Вс. К. [Вс. М. Крутовский?] // Сиб. жизнь. - 1909. - 22 окт. (№ 233).

[О завершении работы периодической художественной выставки, организованной Томским обществом любителей художеств] / В. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1910. - 8 янв. (№ 6).

[Рецензия на книгу П. Л. Драверта "Под небом Якутского края" (Томск, тип. Н. Н. Орловой, 1911, 37 с.)] / В. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1910. - № 154.

Периодическая печать в Томске: [Ст.] // Город Томск. – Томск, 1912. – С. 279-309. – (Беспл. прил. к газ. «Сиб. жизнь»);

То же: [отд. отт.]. – Томск: Типолитогр. Сиб. т-ва печат. дела, 1912. – 31 с.

В о-ве любителей художеств / Вс. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1915. - 5 февр. (№ 26). - С. 2.

Заметка о причинах ухода художника Н.К. Горенбурга с должности руководителя классами рисования при Томском обществе любителей художеств. Художник вынужден был уехать из Томска.

Вс. М. Крутовский - член Томского общества любителей художеств с 1912 г.

Ответ автора заметки в № 26 ["В о-ве любителей художеств"] / Вс. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1915. - 11 февр. (№ 31). - С. 3.

В связи с письмом в редакцию председателя Томского общества любителей художеств А. Худяшева и секретаря общества И. Хазова (тот же номер газеты) с опровержением информации Вс. М. Крутовского о причинах отъезда из Томска художника Н.К. Горенбурга.

Ответ Вс. Крутовского, [автора заметки в № 26 "В о-ве любителей художеств"] / // Сиб. жизнь. - 1915. - 12 февр. (№ 32). - С. 2-3.

По поводу письма в редакцию (тот же номер газеты) о причинах отъезда из Томска художников Н. К. Горенбурга и С.М. Прохорова.

"Ромео и Джульетта" Гуно / Вс. К. [Вс. М. Крутовский?] // Сиб. жизнь. - 1915. - 11 янв. (№ 8). - С. 4. - Подпись: Вс. К.

Об оперном спектакле, состоявшемся 9 янв. 1915 г. в Томске.

[О выставке картин Г. И. Гуркина] / В. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1915. - 17 марта (№ 60).

"Таис" Маснэ / Вс. К. [Вс. М. Крутовский?] // Сиб. жизнь. - 1915. - 17 янв. (№ 13). - С. 2. - Подпись: Вс. К.

Об оперном спектакле, состоявшемся 15 янв. 1915 г. в Томске.

"Черевички" и "Севильский цирюльник" / Вс. Кр. [Вс. М. Крутовский?] // Сиб. жизнь. - 1915. - 15 янв. (№ 11). - С. 3. - Подпись: Вс. Кр.

Об оперных спектаклях, поставленных А.С. Костаньяном на сцене Общественного собрания г. Томска 11 и 13 янв. 1915 г.

Что привлекало Г. Н. Потанина к изучению народных сказаний? / Вс. Крутовский // Сиб. жизнь. - 1915. - № 205.

Революция: [Из отд. «Внутреннее обозрение»] // Сиб. записки. – 1917. – № 2. – С. 148-164.

Сибирь и февральская революция / Вс. Крутовский // Сиб. записки. — 1917. — № 2. — С. 143-147.

Как крестьянину Средней Сибири устроить плодовый сад. – М.: ГИЗ, 1927. – 48 с.

\*\*\*\*

Достижения сибирских опытных учреждений / НКЗ, Сиб. краевое земел. упр.; Под общ. ред. И. М. Жуйкова. – Новосибирск: Сибкрайиздат, 1929. – IV, 223, [3]: ил., табл. – Список науч. Работников опытных учреждений, принимавших участие в сост. кн.: с. 224. Среди участников составления книги указан В.М. Крутовский (от Приенисейской области).

### О Вс. М. Крутовском

В о-ве любит. художеств: (Письмо в ред.) / О. Виноградова и др. // Сиб. жизнь. - 1915. - 15 февр. (№ 35). - С. 4.

По поводу заметки " Ответ Вс. Крутовского" (Сиб. жизнь, 12 февр. (№ 32), с. 2-3) о причинах отъезда из Томска художника С.М. Прохорова.

В обществе любителей художеств: Письмо в ред. / Виноградов и др. // Сиб. жизнь. - 1915. - 12 февр. (№ 32). - С. 2-3.

По поводу заметки Вс. М. Крутовского о причинах отъезда из Томска художников Н. К. Горенбурга и С.М. Прохорова (Сиб. жизнь, 5 февр. (№ 26), с. 2). В письме вносится "фактическая поправка к статье в № 26".

К изданию понедельничной газеты: [Из отд. "Том. жизнь"] // Сиб. жизнь. - 1915. - 20 янв. (№ 15).

О работе совещания, проходившего 18 янв. 1915 г. в помещении Томского общества взаимного кредита. Была избрана специальная комиссия для изучения финансового вопроса издания понедельничной газеты. Газету планировало издавать Томское отделение Сибирского общества для подачи помощи раненым.

Одним из членов комиссии был избран Вс. М. Крутовский.

Худяшев А. В о-ве любителей художеств: Письмо в ред. / пред. правления Том. о-ва любителей художества А. Худяшев, за секретаря И. Хазов // Сиб. жизнь. - 1915. - № 31.

По поводу заметки Вс. М. Крутовского о причинах отъезда из Томска художника Н. К. Горенбурга (Сиб. жизнь, 5 февр. (№ 26), с. 2).

Два дела профессора Н. Я. Новомбергского о клевете в печати, г. Томск, дек. 1916 г.: [С публ. текстов приговоров Том. окружного суда и Омской судебной палаты от 18/19 февр. и 25/26 окт. 1916 г.] / Изд. [и предисл.] М. Р. Бейлина (На правах рукоп.). — Томск: Типолитогр. Сиб. т-ва печат. дела, 1916. — II, 21,[1] с. — На правах рукоп.

О двух публикациях Н.Я. Новомбергского в томских газетах «Сибирская жизнь» и «Утро Сибири».

В том числе упоминается секретарь редакции газеты «Сибирская жизнь» Крутовский.

Упомянуто, что в ведении секретаря находились судебные отчеты, публиковавшиеся в газете.

Иваницкий А. Н. Плодоводство в Сибири / А. Н. Иваницкий. – Томск: Б. и., 1927. – 5,[1] с.

О Вс. М. Крутовском, с. 3.

Томский. Город Томск. Изд. «Сибирского Товарищества печатного дела», 1912: [Рец.: Из отд. «Библиография»] // Сиб. вопросы. – 1912. – 28 авг. (№ 22). – С. 82-87. – Подпись: Томский.

О статье Вс. Круговского в сборнике «Город Томск», с. 85.

Протокол совещания представителей земств и городов Енисейской губ. по секции внешкольного образования с приглашением представителей кооперативных союзов, Красноярск, 9-11 окт. 1919 г. // Народное дело (Красноярск). − 1919. − 26 окт. (№ 41-42). − С. 1-14 (2-я паг.). − (Прил. к № 41-42 журн. «Народное дело», 2-я паг.).

В работе секции принял участие председатель волостного земского управления Вс. М. Круговский.

Горький и Сибирь: Письма, воспоминания: [Сб.] / Сост. С. Е. Кожевников, А. Л. Коптелов; [Вступ. ст. С. Е. Кожевникова]. – Новосибирск: Кн. изд-во, 1961. – С. 463.

О Вс. М. Крутовском и его участии в работе над неизданным «Сибирским сборником» с. 84.

Азадовская Л. В. «Сибирский сборник» 1912 года: (История несостоявшегося издания) // Сиб. огни. -1971. — № 10. — С. 137-145. — Библиогр. в подстроч. примеч.

Харусь О. А. Газета «Сибирская жизнь» как источник по истории кадетских организаций Сибири в 1905-1919 гг. // Проблемы истории дореволюционной Сибири: [Сб. ст.]. – Томск, 1989. – C. 227-240.

В том числе о Вс. М. Крутовском.

Потанин Г. Н. Письма: В 5 т. Т. 5 / [Редкол. изд.: Ю. П. Козлов (отв. ред.) и др.; Отв. ред. 5-го т.: Н. А. Логачев, С. Ф. Коваль; Сост. 5-го т.: А. Г. Грум-Гржимайло, С. Ф. Коваль, Н. Яновский]. — Иркутск: Изд-во Иркут. ун-та, 1992. — 270,[2] с.: портр. — Имен. указ.: с. 267-271.

О Вс. М. Крутовском, с. 141, 208.

Скворцов Г. В. Романтики «Серебряного века» // Нар. трибуна. — 1994. — 11 июня. — С. 3: ил.

В биографической справке о Всеволоде Михайловиче Крутовском (1864-1945) большая часть фактического материала относится к биографии его родного брата, Владимира Михайловича Крутовского (1856-1938).

Харусь О. А. Хроника либерального движения в Сибири в 1905-1907 годах // Материалы к хронике общественного движения в Сибири в 1895-1917 гг. – Томск, 1994. –

Вып. 1. – С. 29-45.

О Вс. М. Крутовском, с. 32.

Шиловский М. В. Хроника областнического движения в Сибири // Материалы к хронике общественного движения в Сибири в 1895-1917 гг. - Томск, 1994. – [Вып. 1]. – С. 6-16. – Библиогр. в тексте.

О Вс. М. Крутовском, с. 14.

То же // Сибирское областничество: Биобиблиогр. справ. - Томск, 2001. - С. 263-275. О Вс. М. Крутовском, с. 273.

Симаков Н. С. Крутовский Всеволод Михайлович / Симаков Н. С., Григорьев А. А. // Енисейский энциклопедический словарь. – Красноярск, 1998. – С. 332.

Хроника художественной жизни Томска, 1909-1919 гг.: К 90-летию Том. о-ва любителей художеств: По материалам газ. "Сиб. жизнь" / Администрация Том. обл., Ком. по культуре, кинофикации и туризму; Том. обл. худож. музей; [Вступ. ст., текст хроники за 1909-1914, 1918-1919 гг., имен. указ. и подгот. к публ. каталогов периодич. выставок И. П. Тюриной; Текст хроники за 1915-1917 гг. О. Л. Кряжевой]. - Томск: Изд-во Том. ун-та, 2000. - 169 с.: ил., портр.

О Вс. М. Крутовском, с. 50, 54, 55, 92, 93, 95.

Ферапонтов А. Судьба Крутовских // Честь и Родина (Красноярск). – 2001. – 30 янв. – С. 14.

#### БИБЛИОГРАФИЯ

Русская литература Сибири XVII в. - 1970 г.: Библиогр. указ.: В 2 ч. Ч. 1 / [сост.: Д. П. Маслов и др.; отв. ред. Ю. С. Постнов; предисл. Ю. С. Постнова, Р. И. Курускановой]; СО АН СССР, Ин-т истории, филологии и философии; М-во высш. и сред. спец. образования РСФСР, Том. гос. ун-т, Науч. б-ка. - Новосибирск: Наука. Сиб. отд-ние, 1976. - 551 с. - Имен. указ.: с. 519-547.

О Вс. М. Крутовском, с. 165, 287 см. Именной указатель, с. 531.

Периодическая печать Сибири (вторая половина XIX века — февраль 1917 г.): Указ. газ. и журн.: Учеб. пособие / [Сост. Е. Н. Косых, И. Г. Мосина]; Том. гос. ун-т, Пробл. науч.-исслед. лаб. истории, археологии и этнографии Сибири. — 2-е изд., доп. и испр. — [Томск]: Изд-во Том. ун-та, 2001. — 92 с.: табл. — Список основных использованных источников и лит.: с. 83-84. — Геогр. указ.: с. 85. — Имен. указ.: с. 86-92. О Вс. М. Крутовском, с. 37.

Фольклор Красноярского края: Библиогр. указ., 1820-2000 / [сост. В. А. Макаровой; науч. ред., вступ. ст. Н.А. Новоселовой]; Гос. универс. науч. б-ка Красноярского края. - Красноярск: Б. и., 2001 (о-во «Кларетианум»). - 276 с. - Вспом. указ.: с. 216-272.

О Вс. М. Крутовском см. Именной указатель, с. 222.

## **АРХИВЫ**

ГАКК.

Ф. 865. Оп. 1. Д. 1.